

filz accompagné du porteur l'officier soung, mais on ignore quelle suite fut donnée à l'affaire; néanmoins les opérations militaires furent poursuivies dans le Kouang Toung, qui fut entièrement soumis.

K'oublaï ayant rappelé du midi de la Chine une partie de ses troupes, les Soung reprirent courage et s'emparèrent de quelques villes du Fou Kien, du Kouang Toung, du Hou Kouang et du Kiang Si. Tchang Tche-kié avait mis le siège devant Ts'iouen Tcheou, mais il fut obligé de le lever par Sou Tou qui, peu confiant dans la bonne foi chinoise, fit massacrer les gens de Hing Houa et de Tch'ang Tcheou au Fou Kien. Les Soung avaient dans le Kiang Si deux armées commandées par Wen Tien-siang et par Tseou Foug, mais le général au service mongol Li Heng ravitaille, à la 8<sup>e</sup> lune, Kan Tcheou que le premier se préparait à attaquer, manœuvre de manière à empêcher la jonction des deux chefs chinois, force à la retraite Wen Tien-siang, dont il capture la femme et les deux fils qui sont envoyés à Ta Tou.

Devant ce renouveau de l'activité des Soung, K'oublaï renvoie des troupes dans le midi : les unes, commandées par Ta Tchou, Li Heng et Liu Se-koue, devaient franchir le Ta yin ling, tandis que la flotte avec Mankoutai, Soutou, Pou Cheou-king et Liou Chen attaquerait les bateaux des Soung. Sou Tou et Ta Tchou devaient opérer leur jonction à Foug Tchang (province de Canton). Soutou mit à la voile pour Hing Houa dont il s'empara ainsi que de Ts'iouen Tcheou, mais il échoua devant Tchao Tcheou; il se rembarqua alors pour se rendre à Houei Tcheou, et rejoignit Liu Se-koue; les deux généraux se présentèrent devant Canton qui se rendit et ils se réunirent ensuite à Ta Tchou (décembre).

Ta Tchou renvoya Sou Tou assiéger Tchao Tcheou, défendu par MA FA qui fut malheureusement tué dans une sortie; les Mongols pénétrèrent dans la ville à la suite des fuyards (1278).

L'infortuné Touan Tsoung, errant à l'aventure avec sa flotte, mourut dans la petite île déserte de Kang Tch'ouan en mai (4<sup>e</sup> lune) 1278; il n'avait que dix ans. La plupart de